

PRESENTACION

Para este trimestre abril – mayo – Junio de 2018 editamos el Número 55 de la Revista Realidad Económica de la Facultad de Economía “Vasco de Quiroga”. Una buena noticia para este Número es que está por concluir el trámite para la obtención del registro ISSN digital de esta Revista. Con igual beneplácito damos a conocer que la Revista ha iniciado su transferencia hacia la plataforma Open Journal System OJS - PPK que nos obliga a cumplir con requisitos estrictos de gestión de calidad editorial de la edición para de esa manera acceder a una cobertura mayor de participantes pero sobre todo, de dar una respuesta cibernética de integración y agilización de los procesos para publicar la revista.

Bajo estas situaciones damos paso a la presentación de los ensayos que en este número conforman el contenido de la revista en ciernes.

ALFREDO PEÑA PORCHAS, IGNACIO ALFREDO HIGUERA E ISIDRO ESPINOZA FLORES desarrollan el ensayo intitulado: **LA GESTIÓN ESCOLAR COMO ELEMENTO CLAVE PARA OPTIMIZAR EL FUNCIONAMIENTO DE UN CENTRO DE EDUCACIÓN SUPERIOR**, en donde subrayan el término optimizar como nexo insoslayable del tema educativo con la ciencia económica, donde disertan en los siguientes términos: La

gestión y organización escolar son consideradas componentes claves para el buen funcionamiento de una institución educativa, por ello cada uno de los elementos que la integran se convierten en aspectos trascendentales de análisis e investigación. El presente trabajo se desarrolló con la finalidad de reconocer algunos de los factores que provocan la escasa participación de las estudiantes de la Licenciatura en Educación Preescolar dentro de las actividades internas de la escuela, lo que al parecer obstaculiza el desarrollo de su identidad normalista. Este proyecto, por sus propias características, se desarrolló bajo una combinación de perspectivas teórico metodológicas de la investigación social con el método etnográfico de corte interpretativo. Los resultados encontrados conllevan a la necesidad de trabajar con mayor intensidad en los aspectos estudiados, pues al interior de la organización se gestan fenómenos que dificultan el óptimo funcionamiento de la institución.

El tema de los impuestos a las personas físicas y morales es acuciante por sí mismo y en ese sentido, ERICK CANTILLO SÁNCHEZ Y RENÉ COLÍN MARTÍNEZ realizan un estudio denominado **EXENCIONES FISCALES EN LA INDUSTRIA AUTOMOTRIZ EN MÉXICO**, el cual considera como objetivo describir uno de los diversos problemas existentes en el sistema tributario mexicano,

específicamente el caso de las exenciones a favor de la industria automotriz en México y su efecto nocivo en la captación de ingresos fiscales, consideran pertinente mencionar que dicha industria tiene un peso específico importante en la estructura y dinámica económica en el país en referencia. Por otra parte, el estado mexicano ante factores como la reducción en el precio del petróleo, una tensión en la captación de remesas provenientes de los E.U.A. (que si bien es cierto no se dio una reducción en las mismas, si existe una tensión política alrededor del tema) y una menor captación de ingresos vía impuestos acentuada por el aumento de la economía informal, presenta dificultades para tener un gasto público suficiente que le permita cubrir las necesidades de un año fiscal y por lo tanto, la tendencia en las finanzas públicas en México es el aumento en el incremento del déficit y deuda pública. Y concluye que no se puede negar un fuerte dinamismo en la industria manufacturera automotriz así como en los procesos de comercialización derivados de dicha industria, tanto en el plano nacional como en el ámbito mundial, pero de igual forma tampoco se puede negar que dichas empresas extranjeras reciben considerables incentivos fiscales que terminan por convertirse de facto en exenciones fiscales y debilitan el sistema tributario en México.

Economía y política es un binomio por demás inseparable. KARLA YOHANA MENDOZA

BERMÚDEZ Y RODOLFO AGUILERA VILLANUEVA, presentan sus ideas en el tema: **TRANSICIÓN DEMOCRÁTICA EN EL ESTADO DE MICHOACÁN DE OCAMPO, 2002-2015: DEMOCRACIA SIN GOBERNANZA**. Resumen este trabajo diciendo que el proceso de transición democrática y la alternancia de gobierno a partir del año 2001 no significaron el inicio de la gobernanza que diera como resultado más eficiencia y eficacia de la administración pública. Por el contrario, el rasgo distintivo fue el principio de problemas que se han vuelto estructurales, destacando tres que nos servirán para demostrar la falta de gobernanza: deuda pública, dependencia de los recursos federalizados y falta de rendición de cuentas e impunidad; factores que están relacionados con la ausencia de contrapeso, autonomía y decisiones del Poder Legislativo para abonar a la gobernanza; y que por el contrario, ha jugado un papel de comparsa y cómplice de las malas decisiones de los gobernadores en materia de política pública, contribuyendo de esta manera a gobiernos con administraciones públicas sin capacidad y eficacia directiva que han favorecido un escenario económico, político y social complicado. Era claro que en el fondo del problema se encontraba no solo la expansión indiscriminada de las empresas públicas, sino también la ineficacia del gobierno y sus administraciones públicas que condujeron a la crisis fiscal del Estado Benefactor desarrollista. En México, como en otros

países, la gente atribuyó al Estado la situación de crisis y se volcó en contra del mismo a través del voto como forma de buscar alternativas de progreso, se consumó el proceso de transición democrática electoral que le quitó la mayoría al PRI en la Cámara de Diputados y posteriormente la Presidencia de la República, pero se realizó una transición efectiva de la administración pública. Y en suma Michoacán es un claro ejemplo de democracia electoral pero de ineficiencia gubernamental, y los problemas explicados así lo confirman.

La autora GEORGINA JATZIRE ARÉVALO PACHECO aborda las **BASES DE LA NEUROECONOMÍA**, trabajo en el que considera que la vinculación de la neurociencia con la economía ha dado lugar a la neuroeconomía. Con los avances tecnológicos se ha podido estudiar el comportamiento humano en la toma de decisiones económicas, donde la psicología, medicina, antropología, economía y otras ciencias se articulan para dar respuesta a problemas sociales de manera científica. La base central de la microeconomía vinculada a la teoría clásica de la racionalidad de los consumidores ante la toma de decisiones óptimas, es la base central para el análisis de los aspectos subjetivos que están fuera de la base económica en la toma de decisiones pero que son centrales en la acción real y directa de los individuos. Keynes incluso especificaba aspectos como la incertidumbre

o riesgo como factores que los inversionistas analizan para tomar decisiones de inversión, y que en ocasiones la subjetividad está presente. Con la neuroeconomía los aspectos que quedaban fuera de los axiomas económicos clásicos entran a jugar un nuevo papel en el descubrimiento de las decisiones que toman los agentes económicos. Aunque entre las críticas que se presentan a la neuroeconomía se enfocan principalmente desde la base de la economía que se mantiene en el eje central de la racionalidad y son críticos en los modelos que permiten medir los procesos de conducta social. Desvirtuando los nuevos hallazgos que se contraponen a la racionalidad de los agentes económicos que han existido desde la construcción teórica con Adam Smith.

Indudablemente que el crecimiento económico de cualquier lugar debe complementarse con muchos aspectos sociales y técnicos, la integración industrial no deja lugar a duda **EL DESARROLLO ECONÓMICO EN MICHOACÁN: DESAFÍOS Y CAMBIO DE ESTRATEGIA** de ARIADNA ESMERALDA GALLEGOS RIVAS E IBRAHIM SANTACRUZ VILLASEÑOR nos lo hacen saber así: En la era de la globalización y la sociedad del conocimiento, los desafíos que afrontan los territorios para su desarrollo, son con mucho, más complejos y mayores que hace algunas décadas. No obstante, la globalización se le puede ver

como amenaza o como oportunidad. La primera visión sería aquella que considera que el desarrollo capitalista está en su máximo nivel evolutivo, y que ante tal fuerza destructora de los sistemas societarios y de las economías locales, poco o nada se podría hacer para evitar su impacto transformador. Sin embargo, una visión más optimista de los procesos que están implicados en la globalización, consideraría que este nuevo contexto ofrece la posibilidad, con todos los desafíos que esto pudiera significar, de llevar a cabo estrategias adecuadas de inserción de los territorios en procesos como son las cadenas de valor global, entre otros por supuesto. Los desafíos que representa ahora el nuevo contexto, es sin lugar a duda una importante oportunidad para replantear y valorar la pertinencia de las estrategias tradicionales desarrollo de los territorios. Pongamos como referencia a Michoacán que es una entidad con una ubicación geoestratégica en el centro occidente de México, tiene los suficientes recursos potenciales humanos y económicos para ser un territorio innovador, y sin embargo no lo es, en cambio presenta contrastes y desigualdades que no han sido superados por décadas de esfuerzos de las políticas de desarrollo. ¿Dónde está la clave que permita mover la palanca de cambio de vía y acelerar los motores de la prosperidad?

Sin temor a equivocarnos la actividad agrícola en municipios preponderantemente

urbanos pasa desapercibida, y es por ello que el análisis de KAROL SOLÍS ÁVILA, VÍCTOR MANUEL MARTÍNEZ RAMÍREZ Y OSCAR OLIVERA REYES en el ensayo denominado **PANORAMA DE EMPRESAS AGRÍCOLAS DEL MUNICIPIO DE MORELIA, MICHOACÁN**, será de interés general y en ese sentido los autores nos introducen al tenor siguiente; La agricultura ha sido impulsada en México desde diferentes perspectivas y enfoques, empero, la mayoría de los esfuerzos han corrido con poco éxito. Para ilustrar, la influencia del TLCAN, ha ocasionado problemas estructurales y de política económica -interna y externa- que han afectado al sector agrícola al abrirse a dos de las economías más competitivas del mundo. Otros aspectos que impactan de manera negativa en este importantísimo sector son: las recurrentes crisis, la insuficiente inversión en infraestructura, la caída en los precios internacionales de los productos agrícolas, los graves efectos de fenómenos naturales, por enunciar algunos de los aspectos que dan por resultado un complejo entramado del que se ha derivado la desaceleración del crecimiento de la economía, el rezago en la generación de empleos y la persistencia de la pobreza en el campo (Puyana y Romero, 2005). A la sombra de este escenario poco alentador también se encuentra la actividad agrícola del municipio de Morelia, Michoacán. Entre la problemática se observan jornales mal pagados, insuficientes para la manutención de

los jornaleros y sus familias, además, la arraigada cultura del monocultivo (siembra exclusiva de maíz) que no ha permitido el desarrollo del campo con siembra de otros productos. A lo anterior, se suma la insuficiencia de infraestructura y equipamiento para actividades productivas, y los altos costos de insumos contra los bajos precios de los productos en el mercado (Inforural, 2012). Aunado a lo antes mencionado, hay que añadir que los estímulos a las empresas y el fomento a la producción agrícola se han dejado ver como insuficientes. El H. Ayuntamiento de Morelia ha descrito, en sus planes municipales de desarrollo 2005-2007, 2008-2011, y 2015-2018, al municipio como competitivo en el área rural, siendo sus estrategias principales mejorar caminos rurales y desazolve de ríos. Fomentar la agricultura a través de la entrega de semilla mejorada (no transgénicas) para el cultivo de maíz, además de captar algunos programas subsidiarios de origen Estatal y Federal. En general, la administración pública municipal pretende dotar con algún tipo de equipo o herramientas para ejecutar algunas actividades propias del sector agrícola. Es de señalar que, dentro del Plan de Desarrollo Municipal 2012-2015, destacó por su ausencia de estrategia de impulso y fomento al sector agrícola, como resultado de la política pública en los últimos 15 años.

Los conceptos de neocolonialismo, extractivismo, capitalismo salvaje y

desindustrialización tienen una connotación especial en los análisis de GUILLERMO VARGAS URIBE colaborador en **NEOCOLONIALISMO Y EXTRACTIVISMO: EL CASO DEL ORO VERDE MICHOACANO**. Considera este autor que Michoacán, al igual que el resto del país, ha venido sufriendo un proceso de “neocolonialismo” en lo que tiene que ver con el uso y disfrute de su biodiversidad y, en general, de la apropiación y privatización de sus recursos naturales y humanos. La inserción del cultivo y comercialización del aguacate en la dinámica de la “globalización” y del “capitalismo salvaje”, es sólo una de las modalidades en las que opera el “capitalismo de amigos” (James Heckman *dixit*) de Carlos Salinas, en el septentrión del territorio michoacano. Otro proceso similar ocurre en la extracción de minerales del territorio meridional michoacano, principalmente de cobre. Lo anterior se explica en el contexto que se viene generando a partir del “adelgazamiento del Estado” mexicano, que se aceleró con la incorporación de México al Tratado de Libre Comercio de América del Norte en 1994. Para complicar el escenario michoacano, en este modelo “extractivista” se ha montado de manera notoria, creciente e impune, el llamado “crimen organizado”. Este modelo “neocolonialista” impone una “desindustrialización” relativa, trasladando el corazón productivo de la base local para la sustentabilidad (que considera prioritariamente las necesidades de la

sociedad tradicional, comunitaria y solidaria), a las necesidades y subsunción del capital global, expresado a través del modelo “extractivista”, de “acumulación por desposesión”. A partir del proceso de desregulación y privatización, que se impuso casi globalmente a través del “Consenso de Washington”, y que ha sido operado en nuestro país con bastante éxito por la élite mexicana encabezada por el grupo neoliberal “Itamita” (Alfredo Jalife *dixit*), durante el régimen llamado “Salinato” (1983-¿2018?). Este modelo “extractivista”, basado en la “acumulación por despojo” (David Harvey *dixit*) del territorio y de la identidad de las sociedades locales, ha venido provocando un efecto dual. Por un lado, una buena cantidad de “internalidades positivas”, expresadas a través de grandes ganancias para los *brokers* de las empresas transnacionales, algunos empleos locales pagados en devaluados pesos y la exportación mayoritaria del fruto como “materia prima” sin industrializar, y con escaso valor agregado. Por otro lado, el modelo viene generando una gran cantidad de “externalidades negativas”, mismas que atentan contra las bases del desarrollo local.

Las diversas opciones para el ahorro formal son interesantes y están relacionadas con los rendimientos que generan la abstinencia del gasto y el efecto de los precios de los bienes y servicios cuyo consumo sacrificamos. ROSALÍA LÓPEZ PANIAGUA Y JOSÉ MANUEL GONZALES PÉREZ presentan el

ensayo titulado: **EL AHORRO INSTITUCIONAL.**

UNA INTRODUCCIÓN A SUS PRODUCTOS GENÉRICOS Y SU OPERACIÓN mismo

que resumen en los siguientes términos: El ahorro institucional representa beneficios importantes, frente a las personas que realizan ahorros no formales, sin embargo, el dinero ahorrado más los intereses ganados, pierden su valor adquisitivo, resultando que a través del tiempo que dura el ahorro, existe una pérdida económica para el ahorrador, ya que los réditos recibidos son inferiores al nivel de inflación, por lo que estas cuentas solo se deben de usar con un fin específico y no como inversión. Por lo que, en caso de no requerir un ahorro, otra alternativa al excedente de dinero, pueden ser las inversiones que existen en otros instrumentos financieros institucionales y no formales, las cuales pueden proporcionar rendimientos económicos por arriba de la inflación, dependiente del tipo de inversión, con quien se operen, el nivel de riesgo que tenga ese tipo de inversión, entre otras variables. Y concluyen que En la mayoría de las cuentas de ahorros, se reciben tasas reales negativas, por lo que se deberán analizar las mejores alternativas del mercado antes de contratar un servicio, con el fin de tener la menor pérdida adquisitiva de su dinero, y estar seguro de que lo que realmente se busca es ahorrar y no invertir con los excedentes económicos.

Para el ahorro institucional, las organizaciones financieras cuentan con

múltiples productos y servicios, con el fin de que los ahorradores escojan su mejor opción del mercado. Los ahorradores deben de considerar que actualmente todas las cuentas de ahorro que ofrecen las instituciones financieras, tienen tasas de interés bajas, ya que los bancos y las instituciones financieras procuran obtener la máxima ganancia en esos instrumentos de captación, para tener la máxima ganancia en el proceso de intermediación financiera. Por lo que, en caso de no requerir prioritariamente un ahorro, las personas físicas o morales que tenga excedentes de recursos financieros, deberá pensar más bien en otro tipo de inversiones más lucrativas económicamente, que cumplan con sus expectativas de beneficio con el mejor riesgo posible.

(Ver artículos)...